

# EL LIBRO

Periódico imparcial

## SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes ..... 1 pta.  
Fuera, trimestre ..... 3 pta.  
PAGO ANTICIPADO

ORIGENAS: S. PASCUAU, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

## ANUNCIOS

y regalamos a precios convencionales.  
Toda la correspondencia se dirige a  
la Redacción.

## HUEVO de ATUN

SE VENDE fresco y de superior calidad a 5 pts. el kilo, en el acreditado establecimiento de salazones de

FRANCISCO SANTIAGO GARCIA,  
situated en la plaza de Abastos de  
esta ciudad.

## Por la salud pública

Para que la acción oficial sea eficaz, es preciso que los ciudadanos ayuden a las autoridades, no ya solo cumpliendo las prescripciones dictadas como producto de los consejos de la ciencia, sino poniendo en práctica otras de carácter privado, tales como la ventilación, uso y desinfección de las viviendas, sobre todo en los retretes y cuartos de dormir.

Está prohibido la cría de ganado vacuno dentro de la población; deben procurar los vecinos cumplir esta disposición, no viéndose en ella una orden arbitraria nacida de un impulso autoritario de los gobernantes, sino una medida higiénica beneficiosa para todos y en especial para los mismos que en sus casas tienen esos animales tan nocivos para la salud pública; y lo dicho con relación al ganado porciuo es aplicable a la cunicultura y cría de otros animales domésticos.

La acumulación de basuras, ropas sucias, desechos de trapos, depósitos de piedras sin curtir, etcétera, etcétera en el interior de locales habitados por el hombre, son agentes conductores y propagadores de todo clase de microbios, por lo cual debe atenderse muy seriamente el cumplimiento de esta disposición gubernativa para evitar la posibilidad de la formación de fiebres infecciosas.

También debe procurarse no verificar el lavado de ropas sucias en el río y las acequias, muy especialmente de aquellas que hayan servido para uso de enfermos, porque las aguas son sin duda uno de los vehículos que mejor conducen los gérmenes mortíferos y en poblaciones como la muestra en que una gran parte de sus habitantes consumen la de los acueductos citados es inhumano exponerlos a posibles contagios por descuidos que acusarían falta de rectitud en la conciencia, igualmente se deben cumplir las disposiciones de no colgar ropas en balcones y ventanas para evitar peligros antihigiénicos, y la de regar los trozos de cañón fronteños a las fachadas de cada vecino, para impedir que se levante polvo que siempre lleva consigo multitud de vacilos perjudiciales a la salud.

Por lo demás, los principales consejos que se deben seguir para la higiene individual y la de las

familias estriban en proporcionarse una alimentación nutritiva y sana, procurando que todos los alimentos que se ingieran estén perfectamente cocidos, bebiendo el agua hervida y aireandola después de la ebullición, agitándola con una varilla; comer las frutas sazonadas y en poca cantidad; limitar en lo posible de las ensaladas; y procurar mantener el cuerpo limpio con baños generales de corta duración que a la vez que sirven de ese, tonifican.

Si todos los ciudadanos cumplen con celo las disposiciones de la Junta local de Sanidad, si siguen los modestos consejos que acabamos de trazar, tomados como indicamento de grandes autoridades científicas, y si perseveran en el cumplimiento de aquellas y en la ejecución de estos, habrá grandes probabilidades de evitar toda clase de invasiones y de combatirías con éxito si desgraciadamente aparecieran.

Dijimos para otro día la parte de este trabajo que se relaciona con el cumplimiento del deber de las autoridades gubernativas y sanitarias.

## PARA EL DIARIO

## Voces del alma

## A UN AMIGO

Recibe este recuerdo de mi amistad primera:

en él van los efluvios del triste pecho mío,  
en él ha puesto un beso la riente primavera  
y en él vierten mis ojos de lágrimas un río.

Quisiera que en tu pecho durmieran mis canas  
cuál duermen en el lecho mis amados amores  
que quisiera ser gevida para cruzar los mares  
y en un puerto ignorado morir con mis dolores.

No tardarás amigo que here la poesía  
pensando en las tristes de un hombre desleal  
no extrañas que a sus labios reúne la sonrisa  
si alguna vez consigue soñar con su ideal.

REMEDIOS PICÓ

## Amar por amar

(CUENTO)

II.

Julietta exhibe su espléndida hermosura, magníficamente reclinada sobre los lujosos almohadones de una elegante carretela á lo Dupont.

Hoy las miradas de los hombres se fijan con el ansia del deseo en aquella mujer de belleza peregrina, en vuelta en suaves gasas y nítidas pieles, deslumbrante de oro y de pedrería.

Montado en brioso caballo enruza con ella algunas fases, un joven apuesto y arrogante de la alta sociedad, en cuyo rostro pálido y demacrado, se ve perfectamente marcadas todas las huellas del vicio.

La frivolidad, la coquetería, la vanidad de aquella mujer la arrancaron del rincón de su in-

**EL GLOBO**  
**Martinez y Ferrer**  
**TEMPORADA DE VERANO**

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS — Últimas novedades para señora — Especialidad en géneros blancos y negros.

**Gran pañería**

Estambres  
Cheviols  
Gergas  
Armures y mantas para viaje.

Alfonso XIII — Orihuela — Frente al Hotel España

cencia, para arrojarla en los brazos del hombre que la fatalidad puso en su camino.

El vicio les acercó en el lazo vil de inmundicia, que une el destino de los déprobos mientras fulgura en sus ojos el brillo de la pasión voluptuosa que reaviva los sentidos.

Amantes eran, pero jamás el amor puro y espiritual, les descubrió sus misterios de incomparable grandeza y de indescriptible poesía.

Uno y otro arrastraban su vanidad por el mundo sintiendo el cansancio del corazón y el vacío en el alma.

El corrompido aristócrata consumía sus riquezas para exponer la incomparable belleza de Julia, ante la refinada sociedad, como podía exponer un cuadro precioso ó su yegua favorita.

Y la desdichada mujer se sentía halagada por la admiración pública á la que había sacrificado su honor y su virtud.

A pesar de ello se oscurecía su frente y sentía agudas punzadas en su corazón cuando ofreciendo su busto soberbio á la expectación de los hombres en el brillantísimo salón del Teatro Real, oía la música alegre y ligera que escuchó por primera vez en el nativo suelo, cuando arrojó sus desprecios sobre la nublada frente del enamorado joven á quien le había jurado su fe:

«La dona é movile  
Cual piuma é vento...»

III.

En el amplio comedor del palacio del marqués de F... empe-

dido soltero para quien no hay nada cierto ni santo en el mundo, más que la satisfacción del deseo, se contempla uno de esos cuadros de corrupción y de delito, que con lastimosa frecuencia nos ofrece una aristocracia estúpida, que perdura en nuestra historia como una grotesca caricatura de aquellos tiempos de gloriosas conquistas.

Varios hombres jóvenes por la edad, pero viejos por el vicio reclínanse en los brazos de otras tantas mujeres en cuyos marchitos rostros se ve impresa también la mancha de la concupisencia y de la corrupción.

A la frase soez, á la canción obscena contenta la los convulsiva y el estallido del beso.

Por los turgentes carnes cae el champagne salpicando los ricos tocados que se desprenden del cuerpo, para dar paso á las refinadas caricias del amor.

El amante de Julieta rie nerviosamente tumbado sobre un sillón de rojo terciopelo recibiendo las caricias de la deshonestidad sin freno.

Dos de aquellas mujeres arrodilladas á sus pies, rivalizan en ofrecerle sus lujuriantes caricias.

La saturnal llega al último grado de la lubricidad y de la vergüenza.

Quedan los hombres en brazos de las mujeres por el manchado suelo.

Al caer uno de los comensales después de apurar la última copa quiere arrastrar consigo á las dos que acarician al marqués.

— ¡Dejadle! exclama uno con

**LA ALHAMBRA**  
**GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS**  
**DE**  
**José Marín Garrigos**

Temporada de verano de 1911.

Altas novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros blancos.—Especialidad en hilo para trajes de caballero.

**La Alhambra.**— Mayor, 31 y 33.—ORIHUELA.

voz balbuciente... No toqueis á su último amor, á su fiel Julieta.

— ¡Julieta! ¡quien piensa en Julieta! Mi único amor es... el último... Estas son mi único amor!

Y abriendo los brazos atrae sobre su pecho á aquellas dos mesalinas que con voz sofocada por el calor cantan á dúo:

«La dona é movile  
Cual piuma é vento...»

P. MIQUEL BALLESTER

(Continuará)

#### DE AGRICULTURA

### El consumo de los abonos potásicos en España.

Es indudable que el progreso agrícola realizado en España durante los últimos diez años se debe principalmente al empleo de los abonos minerales. Si fuera posible hacer estadísticas comparadas respecto á la producción del suelo y al consumo de fertilizantes químicos en las distintas provincias de nuestro país, veríamos que aquella se eleva progresivamente á medida que se fomenta la aplicación de estas materias; pero á falta de datos tan interesantes, daremos á conocer otros, que no son menos elocuentes y establecen por modo indirecto lo que no podemos demostrar con mayor precisión.

No puedes negarte que si el consumo de abonos minerales aumenta notablemente en España de un

año para otro, es porque el agricultor encuentra beneficios positivos con el uso de estas substancias, y este aumento viene sosteniéndose y acrecentándose sin interrupción ni oscilaciones desde hace bastantes años. Para demostrarlo nos bastaría indicar el aumento de producción nacional y de importación que ha tenido el superfosfato en el último decenio; pero las estadísticas respecto á este punto son muy incompletas y no permiten establecer cifras exactas ó por lo menos con la aproximación que fuera de desear. Lo mismo sucede por lo que respecta á los abonos nitrogenados, y únicamente existen datos concretos en cuanto á las sales potásicas, porque éstas se importan todas de Alemania y el Sindicato de Stassfurt, productor de las mismas, lleva una estadística completamente exacta de la exportación que anualmente hace á todos los países del globo.

El consumo de abonos potásicos en España, que en 1896 fué de 1857 toneladas, subió á 18.729 toneladas en 1910. Co no en estas cifras están englobadas todas las sales de Stassfurt (kainita, polisal potásica, sulfato de potasa, cloruro potásico euc...), riqueza es muy diferente, reduciremos dichas cantidades á potasa pura anhidra, para que nuestros lectores se formen una idea más exacta de lo que significan aquéllas. Hecha la referida reducción, resulta que en 1896 la agricultura española consumió 456.200 kilogramos de potasa anhidra y 7.327.700 kilogramos en 1910; es decir, que al cabo de 15 años el consumo de potasa

## Persianas de cadena

Las de más duración, mejor terminadas y más baratas, las encontrará el público en el

### Almacén de muebles

DE

## JUAN MARIN

calle de Santa Lucía, 10

Sirviéndolas en el día de su encargo á la medida y color que se pida

Si quién queda bien servidos, comprad en el citado establecimiento.

Llegó á ser diez y seis veces mayor que en 1896.

Calculando el consumo por

quinquenios, durante los tres últimos, la estadística arroja las cantidades siguientes:

### CONSUMO DE POTASA PURA

Durante el quinquenio Promedio por año.

		QUINQUENIOS
6.733.600 kgs.	1.346.700 kgs.	Años de 1896 á 1900, inclusives.....
13.154.600 »	2.930.900 »	» 1901 á 1905 »
22.605.300 »	4.721.000 »	» 1909 á 1910 »

Vemos que el empleo de abonos potásicos en España ha duplicado, aproximadamente en cada quinquenio con respecto al anterior. Este consumo adquirió su mayor desarrollo á partir de 1902 y solo tuvo una pequeña paralización en 1908, por causas diversas de orden económico que se produjeron en España aquel año. He aquí los datos estadísticos que ha publicado últimamente el Kalisindikat G.m.b.H. de Berlin:

Potasa pura consumida por la agricultura española.

AÑOS	Potasa pura consumida por la agricultura española.
1902 . . .	1.552.300 kilogramos.
1903 . . .	2.841.200 »
1904 . . .	3.078.000 »
1905 . . .	3.185.400 »
1906 . . .	1.133.200 »
1907 . . .	4.535.700 »
1908 . . .	4.402.600 »
1909 . . .	5.188.100 »
1910 . . .	7.847.700 »

## NOTICIAS

Nuestro compañero de redacción don Rafael Blasco, que se halla en Torrevieja, está concertando un *macht* de foot-ball entre el primer equipo de la Juventud Deportiva Orcelitana y el primero también del sporting club de Murcia.

Ampliaremos la noticia.

El jardinero de la Glorieta de esta ciudad Carlos Irles, ha sido encargado del adorno de algunas de las carrozas que han de tomar parte en la batalla de

flores que se celebrará en Alicante el día 13 de Agosto próximo.

Hoy sale con dirección a Torrevieja, la distinguida familia de nuestro querido amigo el comandante de esta zona de reclutamiento D. Salvador Meca. Feliz viaje.

El alcalde de Alicante nuestro distinguido amigo D. Federico Soto, ha recibido una atenta carta del teniente de alcalde de Valencia D. Eduardo López, en la que le comunica haberse inscrito cinco aviadores para el raid Valencia-Alicante, los que tripularán aparatos Farmón, Beriot y Moram, los cuales se

llaman Le Lassum, Robillard, Wyn, Cayoni y Lordau; asegura el mismo Sr. López, que por las gestiones que se practican se inscribirán algunos aviadores más entre ellos, varios que gozan fama mundial, por sus arriesgadas excursiones por el aire.

A continuación insertamos el programa que la banda municipal de música ejecutará esta noche en el delicioso paseo de la Glorieta:

1. Los Cadetes de Austria. Pasodoble.—Parés.
2. Souvenir. Mazurka.—Roig.
3. La Corté de Faraón. Fantasia.—Lleó.
4. Etoile de Amaur. Valse.—Wleoy.
5. Las Tres Gracias. Gavota.—Juaranz.
6. Cazadores de Llerena. Pasodoble.—Marquina.

A disposición de los interesados, se hallan en la secretaría particular de la Alcaldía de esta ciudad, los títulos de guardias particulares jurados, expedidos á favor de José Muñoz Berná y Monserrat Martínez Piñeda, propuestos por D. Francisco Espinosa y D. Manuel de la Campa, respectivamente.

En la villa de Dolores, se celebrará en los días 4, 5 y 6 de Agosto próximo, la tradicional feria de ganados, de la que hemos recibido un programa animador, siendo los principales festejos que se efectuarán, dianas, veladas musicales, fuegos artificiales, cucañas y bailes populares.

Esta noche tendrá lugar en el delicioso paseo de la Glorieta, la primera de las verbenas extraordinarias que se celebrarán en aquel ameno sitio los viernes y domingos, merced á la iniciativa de nuestro querido amigo el ilustrado colaborador, el notario D. Matías Ocampo, eficazmente secundada por el alcalde Sr. Ferrer que desea proporcionar expansión á los oriolanos que no veranean.

Nuestro distinguido amigo D. Enri-

que Garriga Mercader, ha sido nombrado juez de primera Instancia de Alicante.

Sea enhorabuena.

Hoy hemos de dar cuenta á nuestros lectores de una difícil operación quirúrgica realizada con gran éxito por nuestro distinguido amigo el notable operador D. José de Madaria, secundado con gran pericia por los ilustrados médicos D. Joaquín Carrío y D. José Zerón, y el prakticante D. José Antonio Sánchez. Se trata de la reducción de una hernia extrangulada que sufría un vecino de Albaíta, de 100 kg. que se encontraba en grave estado que ya tenía vomitos estercóreos; pero esta víctima de la muerte, fué arrebatada de la Parca, abriendole el vientre, introduciéndole en la cavidad la hernia y suturando la herida. El paciente se halla fuera de peligro y cuantas personas conocen el resultado de esta operación, admiradas de la maestría con que se ejecutó y de su feliz resultado.

Muchos enfermos de este padecimiento, se dejaban morir por ignorancia del medio curativo ó por falta de fe en la eficacia de la ciencia; pero este caso notable de que damos cuenta, despejará las sombras de la ignorancia y robustecerá la fe en la cirugía salvadora, y en adelante ya no morirán de hernia extrangulada en nuestra región, más que aquél tanto por ciento insignificante de intervenidos, que después sufren accidentes que no se pueden prever.

Felicitamos entusiasticamente á los médicos Srs. de Madaria, Carrío y Zerón, al de cabecera D. Vicente Mollá y al prakticante Sr. Sánchez, por el gran éxito profesional obtenido en la operación que acabamos de resaltar á grandes rasgos.

Han salido para el campo de Salinas nuestros queridos amigos los jóvenes D. José Bucardo y D. José María Lacárcel.

Imp. de J. Sansano, Orihuela

## EXITO SIN PRECEDENTES!

## Lotion ¡Eureka!

MEDALLA DE ORO.—Exposición internacional de Higiene Milán, 1909.

Detiene rápidamente la caída del cabello, lo conserva abundante y sedoso con el brillo de la juventud, mantiene la cabeza limpia de toda espuma e impureza, haciendo renacer el cabello donde hay calvicie. Al iniciarse ésta, da sorprendentes resultados. Perfume delicado frascos de 250 y 170 gramos, 6 y 4 pesetas, respectivamente.

OPAL Maravillosa pasta para dar á las uñas de una manera duradera, el brillo y la transparencia del nácar. Sin rival para conservar la belleza de las manos, 2 pesetas caja.

## Cepillos rociadores Knickerbocker

Prospectos gratis á quien los solicite. De venta Centro de suscripciones y ampliaciones fotográficas (retratos tamaño natural).

José Martínez

Calle del Maestro Esteban, 1, esquina á la de Santiago.—Orihuela.

# SECCION DE ANUNCIOS

## Hispania

COMPANIA DE SEGUROS DOMICILIADA  
EN BARCELONA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, MARITIMOS Y DE ACCIDENTES

DE LA VIDA

Los años de existencia que cuenta esta compañía y la puntualidad con que cumple sus compromisos, nos permiten asegurar que es una de las mejores de las que funcionan en España.

Representante en Orihuela D. MANUEL FRANCO. Feria 6.

## Gran almacén de materiales de construcción

Diferentes clases de teja plana

Gran variedad en azulejos del país y del extranjero

Pavimentos de mosaicos hidráulicos

Aemás se encontrará en el citado almacén todo lo necesario en obras de albañilería a precios sumamente económicos.

**Joaquín Sánchez Ballesta** Santiago, 5.—ORIHUELA.

**D E Adolfo Wandosell**

Establishido en la Calle de UNION AGRICOLA.—ORIHUELA

Es uno de los más importantes de España, porque sus existencias se reciben directamente de los países productores del extranjero circunstancia que permite asegurar la mayor economía en los precios, y un gran surtido en maderas de todas clases y dimensiones.

En el mismo local hay establecida una serrería mecánica, con todos los adelantos de la mecánica moderna, lo cual facilita las operaciones de los que adquieran maderas para construcción.

## BAÑOS DE S. ANTON DE ORIHUELA

UNICAS EN EL MUNDO

Analizadas por el Dr. Pouchet, miembro de la Academia de Medicina y Catedrático de la misma Facultad de París.

La fama universal de estas aguas y la atención que a ellas prestan casi todas las eminentes médicas del mundo, son la mejor prueba de sus saludables efectos para todas las enfermedades de la piel, estómago, intestinos, hígado, reumatismos, úceras de todas clases y su especial de las piernas, afecciones sifilíticas y venéreas, etc., etc.

A fin de facilitar el uso de las AGUAS DE SAN ANTON, la Administración del balneario y por consejo del cuerpo médico de esta ciudad, ha resuelto rebajar a un peseta los precios por cada baño, ducha, vaporario y pulverizaciones, que antes costaban 1'50 pesetas.

**IMPORTANTE.**—El servicio de carriages está a cargo del conocido Ricardo Boné, el que cobrará a cada bañista 25 céntimos por ida y vuelta al balneario siempre que se junten desde dos en adelante.

Aguas minerales cloruradas sódicas bicarbonatadas magnésicas y bicarbonatadas sódicas, MERCURIALES manganesicas y líticas.

## AGENCIA DE ROS CLARES

Esta agencia admite encargos para todos los pueblos comprendidos en la línea férrea de Murcia a Alicante y ramal de Torrevieja, y Valencia, Barcelona, Madrid y Cartagena; distinguiéndose por la puntualidad del servicio y por la seguridad absoluta del arribo de los encargos a los puntos de destino.

Representantes en Orihuela;

**Maestros Hermanos.**—Trinidad, 3.—2<sup>o</sup>